
 البريطانيون يتحدثـــون كثيرا عن 
الحظ لكن لا أحـــد منهم يؤمن به أكثر 
من ممـــا يتوجب عليـــه العمل، أنت لا 
تنتظـــر الحظ كي يشـــتري لـــك منزلا، 
صحيح أنك تعتقد بالحظ عندما تصل 
الحافلة فـــي وقتها مـــن دون أن تهدر 
وقتـــا فـــي الانتظار، لكنك لا تحاســـب 
ســـائقها على التأخير، وعندما تقتني 
بطاقة اليانصيب فأنك تفعل شيئا من 

أجل أن تستجلب الحظ ولا تنتظره. 
يجــــب أن نتذكــــر أيضــــا أن الناس 
يحققون غالبا نجاحا من خلال المجازفة 
أو أن يكونــــوا مخالفــــين للآخرين. بيد 
أننا لا نتوقف عن إطلاق نفس السؤال 
التاريخــــي، هــــل نعيش حقــــا في مثل 
هذا الكون العشــــوائي بشــــكل معقول؟ 
وننتهــــي دائما عند الحظ، لأنه أســــهل 

الإجابات المتاحة في لحظ العجز!
لنــــا أن نتخيّل النســــاء العربيات 
وهــــن يندبــــن حظهــــن بشــــكل دائــــم 
”التونســــيات يقلــــن زهري فــــي معادل 
يصبح كل شــــيء لديهن  مقامر للحظ“ 
مرتبط بالحظ، مــــن الزوج الخامل إلى 
الغيــــرة مــــن الأخريات وحتــــى عندما 
يعطل صنبور ماء المطبخ فالأمر مرتبط 

بالحظ!
بينما الرســـالة المعتادة للنساء لا 
تنظرن إلى الأسفل، وفكرة الحظ دائما 
تكـــون واطئـــة لا يمكـــن أن ننتظرها 
كـــي ترفعنا إلـــى الأعلى، الأمر يشـــبه 
نصيحة رئيسة وزراء اسكتلندا نيكولا 
ستورجيون إلى فتيات بلدها ”إذا كنت 
جيدة بما يكفـــي وعملت بجد بما فيه 

الكفاية، فإن السماء هي حدودك“.
قصــــة الانتصار التــــي تليها خيبة 
الأمــــل لا تقتصر على الحــــظ، صحيح 
أن الحظ الجيد مع المهارة يغلب الحظ 
الســــيء مــــع المهارة فــــي أي وقت. هذا 
لا يعنــــي أن المهارة والتفكير الســــليم 
والثقــــة بالنفس لا تهم، لكن قد تفســــر 
العشــــوائية الفرق بين النصر والفشل. 
وفــــق المحلل الاقتصــــادي تيم هارفورد 
الــــذي يعــــرض علينا ثلاثة تفســــيرات 
مرتبطــــة بفكــــرة الحــــظ فــــي مقــــال له 
بصحيفــــة فايننشــــيال تايمــــز، يبدأها 
بالغريزة فــــي إلقاء اللوم علــــى الفرد. 
وهذا احتمــــال يمكن فيه للأشــــخاص 
الناجحين أن يصبحوا شــــديدي الثقة 
بأنفسهم، أو معزولين عن ردود الفعل، 

أو كسولين.
التفســـير الثانـــي هـــو الاحتمال 
البديل بـــأن العالم تغيـــر. أما آخر ما 
يقترحـــه علينا هارفـــورد فهو نتيجة 
تفضـــي إلى أن الأفكار الجيدة لا تعمل 

إلى الأبد لأن المنافسة تشتعل.
في النهاية من الســــهل التقليل من 
مقدار الفرصة المؤثرة من حولنا، وهذا 
يعني تقلب الأحكام دون سبب واضح. 
لكن لمجرد التفكير الهادئ المتســــق مع 
الــــذات والتخلص من مســــاحة الوهن 
والضعف في النفس، نكتشف أن الحظ 
كان قــــد وجــــد في مراحــــل متأخرة من 
تفكيرنــــا، وحقيقــــة الأمر أنــــه لا يلعب 
بمصائرنــــا كمــــا كان ولازال الإنســــان 

يعتقد بذلك.

صباح العرب

الحظ أسهل 
الإجابات المتاحة

كرم نعمة

 سان فرانسيسكو – صرّح باحثون في 
الجامعة الوطنية بسنغافورة أنهم طوروا 
تســــتطيع  إلكترونية  عصبيــــة  منظومــــة 
استشــــعار اللمــــس أســــرع مــــن الجلد 
البشــــري بواقع ألف مــــرة، وبالتالي 
الروبوتــــات  تمنــــح  أن  يمكنهــــا 
والأطراف الصناعية حاســــة لمس 
تضاهي حاسة اللمس البشرية، 

إن لم تكن أفضل منها.
الإلكتروني  الموقــــع  ونقــــل 
”ســــاينس ديلي“، عــــن الباحث 
بنجامين تي أستاذ علوم المواد 

والهندســــة فــــي جامعة ســــنغافورة قوله 
”يستخدم البشر حاســــة اللمس لأداء كافة 
المهام اليومية، مثل التقاط فنجان القهوة 
أو المصافحة… ودون حاســــة اللمس، نفقد 
الشــــعور بالاتــــزان أثناء الســــير. وبالمثل 
تحتاج الروبوتات إلى حاســــة اللمس من 
أجل التواصل بشــــكل أفضل مع البشــــر، 
ولكــــن الروبوتات في يومنا هذا مازالت لا 

تستطيع أن تشعر بالأشياء بشكل جيد“.
فكــــرة  إن  الدراســــة  فريــــق  ويقــــول 
المنظومــــة العصبية الجديدة اســــتوحيت 
من حاســــة اللمــــس لدى الإنســــان، حيث 

عكــــف الفريق على مدار عام ونصف العام 
علــــى تطوير نظــــام عصبي يعمل بشــــكل 
أفضل من النظام البشري. ويتكوّن النظام 
الجديد من شــــبكة من وحدات الاستشعار 

المتصلة بموصل كهربائي واحد.
ويســــتطيع النظام الإلكتروني الجديد 
استشــــعار اللمسات بســــرعة تزيد بواقع 
ألف مرة عن الجلد البشــــري، كما أنه قادر 
علــــى التمييــــز بــــين المؤثــــرات الخارجية 
المختلفة بســــرعات تقل عن 60 نانو ثانية، 
كمــــا يمكنه تحديــــد الخامات والأشــــكال 
ودرجــــات الصلابــــة الخاصــــة بالأشــــياء 

المختلفــــة خلال 10 مللي ثانية، أي أســــرع 
عشر مرات من طرفة العين.

التركيبــــة  أن  الباحثــــون  ويؤكــــد 
البســــيطة للمنظومة العصبيــــة الجديدة، 
فضلا عن ســــرعة اســــتجابتها المدهشــــة 
للمؤثــــرات الخارجية والعــــدد المتزايد من 
وحــــدات الاستشــــعار المتصلــــة بها، هي 
عناصر أساسية لتســــهيل عملية تصنيع 
جلد إلكتروني ذكي يعمــــل على تطبيقات 
الــــذكاء الاصطناعــــي، ويمكــــن تطويعــــه 
لخدمــــة الروبوتات والأطــــراف الصناعية 
وآليات التواصل بين الإنسان والروبوت.

الروبوتات تحظى بحاسة لمس أفضل من البشر

 غوانغجــو (كوريــا الجنوبيــة) – بعد 
أربعـــة أعوام على هروبهـــا من القذائف 
التي دمرت بلدها الأم ســـوريا وصراعها 
مـــع أمـــواج البحـــر المتوســـط، تواصل 
الســـباحة الســـورية يســـرى ماردينـــي 
صراعـــا مـــن نـــوع آخـــر فـــي أحواض 
وهذه  العالميـــة،  والمســـابقات  البطولات 
المرة في كوريا الجنوبية التي تستضيف 

النسخة 18 من بطولة العالم للسباحة.
إن قصة مارديني التي ستجد طريقها 
إلى شاشات السينما بإنتاج هوليوودي، 
تصـــدرت العناوين من حـــول العالم في 
صيـــف 2015 حـــين غـــادرت وشـــقيقتها 
الســـباحة أيضا سارة دمشق، منضمتين 
إلـــى موجة جديدة من الســـوريين الذين 
فقـــدوا الأمـــل فـــي رؤيـــة نهايـــة قريبة 
للصراع الدائر في بلدهم، فســـافرتا إلى 
لبنان ثم تركيا حيث دفعتا المال للمهرّبين 

من أجل إيصالهما إلى اليونان.
وفـــي المحاولة الأولـــى للهرب، تمكّن 
خفر السواحل التركي من إيقاف القارب 
وإعادتـــه. وفي محاولتهمـــا الثانية كاد 
القـــارب المطاطـــي الصغيـــر أن يـــودي 
بحياتهمـــا ومـــن معهمـــا، إذ أنـــه، وفي 
غضون نصف ســـاعة فقـــط، كانت المياه 
تتدفـــق داخله بســـبب عـــدم تحمّله عدد 
راكبيه الذين لا يجيد معظمهم السباحة.

المتدلية  بالحبال  الشقيقتان  تمسّكت 
من جوانب القارب لثلاث ســـاعات، حتى 
وصلتـــا إلـــى شـــاطئ جزيرة لســـبوس 
اليونانيـــة. وما إن وطـــأت أقدامهما بر 
الأمـــان حتـــى اتصلتـــا بوالدهمـــا عزت 
المتواجـــد في الأردن ”بابـــا، لقد نجحنا! 
نحـــن في اليونان!“ التـــي ”وصلت إليها 

بسروال جينز وقميص فقط“. وبعد رحلة 
برية طويلـــة دامت أســـابيع أوصلتهما 
إلـــى النمســـا ومـــرورا بالمجـــر، وصلت 
الشقيقتان إلى برلين وانضمتا بعد فترة 
وجيزة إلى أحد أندية الســـباحة القريبة 
مـــن مخيّـــم اللاجئـــين بفضـــل المترجم 
المصري في المخيّم والـــذي عرّفهما على 

المدرب سفين سبانيكربس.
الآن وبعـــد أربعـــة أعوام ومشـــاركة 
أولمبيـــة تاريخيـــة في ألعـــاب ريو 2016 
كأحـــد أعضـــاء فريـــق اللاجئـــين الذي 
الدوليـــة  الأولمبيـــة  اللجنـــة  اختارتـــه 

للمنافســـة تحت رايتها، تحاول مارديني 
التي أصبحت في الحادية والعشرين من 
عمرها العمل على تحسين أدائها عوضا 

عن الاكتفاء بالمشاركة الشرفية.
لكـــن اختبارها الأول فـــي غوانغجو 
الكورية الجنوبية لم يرتق الى مســـتوى 
طموحاتهـــا، إذ اكتفت بتســـجيل 1:8.79 
دقيقة في تصفيات سباق 100 متر فراشة 
وفشـــلت في تحســـين رقمها الشخصي، 
منهيـــة محاولتهـــا فـــي المركز الســـابع 
والأربعين بفارق 12 ثانية عن بطلة العالم 

السويدية سارا سيوستروم.

وأقرّت السباحة السورية ”أني لست 
حقا راضية. عانيت من مشاكل في كتفي 
لكني عدت إلـــى التمارين. ما زال أمامي 

سباق 100 م حرة وأتطلع لخوضه“.
وتطرّقـــت مارديني فـــي حديثها إلى 
مشـــاركتها في ألعاب ريو 2016، مشـــيرة 
إلـــى أنه ”فـــي البداية، رفضـــت أن أكون 
ضمـــن فريق لاجئـــين لأني كنـــت خائفة 
مـــن أن يعتقد النـــاس بأني حصلت على 
هـــذه الفرصة بســـبب قصتـــي. أردت أن 
أستحقها (فرصة المشاركة). لكني أدركت 
بعدهـــا أني أمـــام فرصة كبيـــرة لتمثيل 

فاغتنمت  (اللاجئـــون)،  النـــاس  هـــؤلاء 
الفرصة ولم أندم عليها يوما“. 

وتابعـــت ”ريو كانـــت رائعـــة. كنت 
متحمســـة حقا لرؤيـــة رد فعـــل الناس. 
الآن أنـــا أمثّل الملايين من النازحين حول 
العالم وهـــو ما يجعلني أشـــعر بالفخر 

حقا“.
إن ماردينـــي بعيـــدة الآن كل البعـــد 
عـــن الحياة في ســـوريا، حيـــث غالبا ما 
”كانت النوافذ المحيطة بالمســـبح تتكسر 
في بعـــض الأحيان جـــرّاء القذائف. كنّا 

خائفين طوال الوقت“.

تواصل الســــــباحة السورية يسرى 
مارديني صراعهــــــا داخل أحواض 
ــــــة،  البطــــــولات والمســــــابقات العالمي
ــــــد بعــــــد أن  ــــــا بصــــــراع جدي مقترن
وجدت قصتها طريقها الى شاشات 

السينما الهوليوودية.

مارديني تطل من هوليوود بعد صراع الأمواج

لا سقف للطموح 

الإثنين 2019/07/22 
السنة 42 العدد 11415

الفنان  يســـتعد  إســطنبول –   
بالقيصـــر  الملقـــب  العراقـــي 
كاظم الســـاهر، لإحيـــاء حفلينْ 
موســـيقيينْ بإسطنبول، ليلتي 

12 و13 أغسطس المقبل.
وتُنظم شـــركة الموســـيقى 
 “Double Eight Production”

الحفلين، ويســـتضيفهما مركز ”خليج“ 
للمؤتمرات بالمدينة.

ويُنتظـــر أن يغنى الفنـــان العراقي، 
عن الحب والشـــوق والهيام في أغانيه 
و“يضـــرب الحب“  مثل ”هـــذا اللـــون“ 
و“دلوعتي“  و“أحبينـــي“  و“لا تتنهـــد“ 

وغيرها.

وانطلقـــت المســـيرة الفنيـــة لكاظم 
الســـاهر، المولود بالعاصمـــة العراقية 
بغداد عـــام 1957، بالعزف على الغيتار، 
في سن العاشرة، ومن ثم انتقل إلى آلة 

العود. 
ودرس الفنـــان العراقـــي في معهد 
الدراســـات النغميـــة في بغـــداد، وهو 

ســـفير النوايـــا الحســـنة لمنظمة الأمم 
والثقافـــة  والعلـــم  للتربيـــة  المتحـــدة 

(اليونسكو).
كمـــا حصـــل خـــلال 30 عامـــا مـــن 
مسيرته الفنية، على العديد من الجوائز 
الإقليمية والدولية، فيما بيع له أكثر من 

100 مليون ألبوم طوال هذه المدة.

كاظم الساهر يغني بإسطنبول في عيد الأضحى

 موســكو – أنشأت الشـــركة الروسية 
”غريـــن بيـــس“ حملـــة مماثلـــة لتطبيق 
”فيـــس آب“ الـــذي انتشـــرت شـــهرته في 
الأيـــام القليلة الماضية، بهدف لفت انتباه 

العامة إلى تغيّر المناخ.
وضمن مشروع الحملة ”إرث آب“ يتم 
عرض صور البايكال وهي بحيرة عظمى 
تقـــع فـــي جنوب ســـيبيريا في روســـيا، 
وســـانت بطرســـبورغ والقطب الشمالي 
الآن وفي المســـتقبل القريـــب. مع تعليق: 
هذا ما ســـيبدو عليـــه العالم كلـــه إذا لم 
تبـــذل جهودًا لتحســـين الوضـــع البيئي 

على الكوكب.
وتم إطلاق الحملة على خلفية الصور 
المنتشرة بشكل واســـع عبر الإنترنت عن 

.“FaceApp” “طريق تطبيق ”فيس آب
وأصبـــح مـــن الصعب تجاهـــل تغير 

المناخ أكثر.
وقالت منسقة مشروع المناخ والطاقة 
فـــي ”غريـــن بيـــس“، ”وافـــق العلمـــاء 

بالإجماع على أن النشـــاط البشـــري هو 
الذي يؤدي إلى تغير المناخ الذي نشـــاده 
الآن منذ فترة طويلة، حيث يصبح المناخ 
غيـــر ملائم لنا ولجميـــع الكائنات الحية 
الأخـــرى التي نتشـــارك معهـــا على هذا 
الكوكب. من الضروري أن يعلم أكبر عدد 
ممكن من الناس أن الإنســـانية على وشك 

الوقوع في كارثة مناخية“. 
التغييـــرات  ”ســـتحدث  وأضافـــت 
الإيجابية عندما نبدأ من أنفسنا ونتوقف 
عن العيش كما لو أن الغد لن يأتي أبدا“.
ذكر أن تطبيق ”فيس آب“، يســـتخدم 
في تغيير ملامح الوجه ليبدو المســـتخدم 
أكبـــر أو أصغر ســـنا أو إضفـــاء بعض 

التغييرات على ملامح الوجه.
وانتشـــر هـــذا التطبيـــق كالنـــار في 
الهشيم في العالم العربي، خلال اليومين 
الماضيـــين. علـــى الرغـــم مـــن تعرضـــه 
الخبـــراء  مخـــاوف  وإثـــارة  لانتقـــادات 

والمختصين في الأمن السيبراني.

 لنــدن – أعلـــن علمـــاء مـــن جامعـــة 
كولومبيا البريطانية أنه قريبا ســـيتمكّن 

الأشخاص من تغيير فصيلة الدم.
وعثر العلماء على نوع من البكتيريا 
تســـتطيع تغييـــر فصيلـــة الـــدم، حيث 
بفضلها يمكـــن إنقاذ حياة الأشـــخاص، 

الذين يمتلكون فصيلة دم نادرة.
وقـــام العلماء أولا بإجـــراء التجارب 
المعتادة على أحـــد أنواع البكتيريا، ومن 
ثم تفاجؤوا بقدرتها على تحويل فصيلة 
الدم، وكانت هـــذه البكتيريا في موجودة 

في القولون داخل جسم الإنسان.
ووجد العلمـــاء أن البكتيريـــا قادرة 
على تحليل التركيبات المعقدة للسكريات 
إلـــى عناصـــر بســـيطة بســـهولة، ولهذا 

السبب بالتحديد يتم تغيير زمرة الدم.
وخلص العلماء إلى أن هذه البكتيريا 
قـــادرة على تحويـــل أي فصيلـــة دم إلى 
أخرى لتكون مناســـبة لأي شخص ولأي 

فصيلة دم أخرى.
ويواصـــل العلماء حاليـــا التجارب، 
على أمل البدء السريع في استخدام هذه 

البكتيريا للأغراض الطبية.

{إرث آب} تطبيق يصور
شيخوخة الأرض بدل البشر

تغيير فصيلة الدم 
أصبح ممكنا

 سان فرانسيسكو –
الجامعة الوطنية بسنغ
إلك عصبيــــة  منظومــــة 
استشــــعار اللمــــس
البشــــري بواقع أ
تم أن  يمكنهــــا 
والأطراف الص
حاس تضاهي
إن لم تكن أفض
ا ونقــــل 
”ســــاينس د
بنجامين تي

ز بو ى ن
”بابـــا، لقد نجحنا!  المتواجـــد في الأردن
”التـــي ”وصلت إليها  نحـــن في اليونان!“ 

ي ي ري بي و
كأحـــد أعضـــاء فريـــق
الأ اللجنـــة  اختارتـــه 

إســطنبول –  
المل العراقـــي
كاظم الســـاه
ي

ب موســـيقيينْ
و13 أغس 12
وتُنظم ش
Production”


